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В О С П И ТАН И Е
Обсуждаем  

проект новой 

редакции 

Программы КПСС
В проекте новой редак

ции Программы КПСС 
выполнение выдвигаемых 
партией задач связано с 
повышением роли чело
веческого фактора. Не
сомненно, идейно-воепи- 
тательная работа в этих 
условиях приобретает 
все более важное зна
чение, поскольку задачи 
формирования научного 
марксист ко - ленинского 
мировоззрения у совет
ских людей, борьбы с 
буржуазной идеологией 
находятся в непосредст
венной связи с деятель
ностью КПСС по акти
визации человеческого 
фактора.

Идеологическая рабо
та призвана «воспиты
вать у советских людей 
высокую политическую со
знательность, умение с 
четких классовых пози
ций оценивать идеалы и 
духовные ценности соци; 
алистического общества».

Общественные органи
зации университета име
ют богатые традиции и 
значительный опыт орга
низации идейно - воспи
тательной, политико-мас
совой работы. Я имею в 
виду такие разнообраз
ные формы и методы 
этой работы, как полит
информации, лекции, дис
путы и «круглые столы», 
политзачеты, смотры- 
конкурсы политпесни, ве
чера вопросов и ответов, 
политбои.

Комплексное использо
вание этих испытанных 
средств в сочетании с 
развитием новых направ
лений и фор.м политико
массовой работы должно 
обеспечить выполнение 
главной задачи обществен
ных организаций универ
ситета — подготовку ква
лифицированных кадров 

для народного хозяйст
ва, специалистов, облада
ющих высокой политиче
ской сознательностью, 
способных в своей прак
тической деятельности 
осуществлять идеи, зало
женные в Программе.

Д. БУГРОВ, 
ассистент кафедры 

истории КПСС 
исторического 

факультета.

У Р А Л Ь С КИ Й  государствен
ный университет имени 
А . М. Горького — это круп

ный учебный и научно-исследова
тельский центр высшей школы на 
Среднем Урале,- который подгото
вил свыше 25 тысяч специалистов.

Здесь учатся представители 34 
национальностей и народностей Со
ветского Союза и Монгольской На
родной Республики. Студенты при
нимают активное участие в общест
венной, трудовой, культурной и 
спортивной жизни. Ежегодно более 
4 тысяч студентов учатся на фа
культете общественных профессий, 
в школе молодого лектора, работа
ют в строительных, уборочных и 
специализированных отрядах.

НА СНИМКЕ: студенты Ураль
ского государственного университе
та, приехавшие учиться в УрГУ из 
разных уголков страны и дружест
венной Монголии.

Фото А. Сергеева.

17 ноября -  М еж дународны й день студен тов

И нф орм атор

Студенческий профком: 
подведение итогов

Состоялся студенче
ский профсоюзный актив 
университета, на который 
были приглашены около 
двухсот профсоюзных ак
тивистов: профгрупоргов,
членов профбюро, студсо- 
ветов, профкома. В рабо
те актива также приняли 
участие секретарь партий
ного комитета У рГУ  Г. А. 
Дробышев, проректоры 
университета А. В. Гай
да, М. Я. Перелынтейн, 
члены партийного комите
та И. Ц. Цалковский, О. В. 
Шабурова, секретарь ко
митета В Л КС М  А. Полта
вец, секретари бюро 
В Л КС М  факультетов, 
партгрупорги внеуставных 
партгрупп общежитий.

На активе с докладом 
«О работе профкома сту 
дентов У рГУ  в 1984/85 
учебном году и задачах 
на 1985/86 учебный год»

выступил председатель 
профкома студентов
Г. Вертегел.

В прениях по докладу 
выступили заместитель 
председателя профкома 
по жилищно - бытовой ра
боте С. Золотов, член 
профбюро философского 
факультета Г. Ведерин, 
председатель правления 
студенческого клуба
С. Гуляев, председатель 
профбюро физического 
факультета В. Лобанов, 
цеховой врач университе
та Ц. М. Жгарева, пред
седатель правления спорт
клуба С. П. Куклина, сек
ретарь партийного коми
тета Г. А. Дробышев.

Участники актива при
няли резолюцию по от
четному докладу. В за
вершение работы актива 
состоялось награждение 
победителей социалисти
ческого соревнования.

А ттестация

НА ПУТИ К СЕССИИ
Близится очередная ат

тестация студентов по 
учебным дисциплинам" за 
текущий семестр. Цель 
аттестации — оптимиза 
ция учебного процесса, 
выявление уровня подго
товки студентов к  пред
стоящей сессии, активи
зация их учебной дея
тельности.

Особенно важна учеб
ная аттестация для пер
вокурсников. Она призва
на показать степень вклю 
чения вчерашних абиту
риентов в учебный про
цесс. Именно аттестация 
позволяет реально оце
нить работу первокурсни
ков, выяснить, достаточно 
ли успешно они занима
ются, где намечаются от
ставания. Аттестация по
зволяет определить, гото
вы ли студенты к пред
стоящей сессии. Помимо 
этих целей, аттестация 
выполняет еще ряд спе 
цифических функций. Од
на из них — совершенст
вование постоянной учеб
ной деятельности, не 
штурмовщины, а кропот
ливой работы по профес

сиональному росту сту
дентов.

Не секрет, что задачи 
и результаты аттестации 
заинтересованно обсуж 
даются в комсомольских 
группах, на факультетах. 
И нередко высказывается 
сомнение в целесообраз 
ности проведения аттеста
ции. Безусловно, аттеста
ция, ее результат не са 
моцель для факультетов, 
она лишь служит реаль 
ной мерой активности и 
самостоятельности студен
тов в учебном процессе, 
является промежуточным 
этапом подготовки к сес
сии.

Функциональная зави 
симость аттестации опре
деляется многими при
чинами. Это и ка
чество семиітарских заня 
тий и лекций, и удобство 
расписания. Но, пожа
луй, ведущее место зани
мает активность, само
стоятельность самих сту 
дентов, их учебная дис
циплина. Пропуски заня
тий — одна из важней
ших причин низкой атте
стации. Результаты учеб
ного процесса прошлых

лет говорят оо определен
ной зависимости от посе
щаемости. Сравним пока
затели посещаемости и 
результаты осенней атте
стации за прошлый год. 
Наиболее четко она 
прослеживается в учеб
ном процессе физическо
го, математико - механи
ческого факультетов, фа
культета журналистики. 
Самые высокие показате
ли пропусков и низкая ат
тестация именно на этих 
факультетах.

Итак, скоро начнется 
осенняя аттестация. Это 
важное испытание для 
студентов и большая ра
бота для У В К  факульте
тов. Оптимизируется ра
бота но укреплению дис
циплины. посещаемости, 
проводится методическая 
работа по повышению ка 
чества успеваемости Но 
эффективность этой ра
боты будет видна только 
по результатам аттеста
ции.

Л. ТЮЛЯЕВА,
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ 
УрГУ по учебно- 

воспитательной1 работе.

НОВЫ Й СОСТАВ КОМИТЕТА ВЛКСМ УрГУ, 
и збран н ы й  на XXXV отч етн о-вы борн ой  

ком сом ольской к он ф ерен ц и и  ун и в ер си тета
Полтавец Андрей —  сек

ретарь комитета ВЛКСМ  
УрГУ; Белогурова Татья
на —  заместитель секрета
ря по идеологической ра
боте: Кислое Александр —  
ассистент философского 
факультета — заместитель 
секретаря комитета ВЛКСМ  
по организационной работе; 
Логиновских Александр — 
студент V  курса философ
ского факультета, замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ по трудовому вос
питанию, начальник штаба

трудовых дел УрГУ; Тюляе- 
ва Любовь — аспирант фи
лософского факультета, за
меститель секретаря коми
тета ВЛКСМ по учебно-вос
питательной работе; Чуда- 
ева Ольга, студентка II кур
са химического факульте
та, Маевский Владислав, 
студент III курса математи
ко-механического факуль
тета — члены учебного от
дела; Барташевич Михаил— 
аспирант физического фа
культета, ответственный за 
НИРС; Максутов Алек

сандр — аспирант философ
ского факультета, ответст
венный за ОПП; Горячев 
Юрий —  студент III курса 
исторического факультета, 
ответственный за военно- 
патриотическое воспита
ние; Лесных Владимир, со
трудник физического фа
культета, председатель со
вета молодых ученых; Гу
щина Елена — студентка IV  
курса филологического фа
культета, ответственная за 
интернациональное воспи
тание; Климова Ольга —

студентка IV курса фило
софского факультета, сек
тор профориентации; Гу- 
ральник Маргарита — сту
дентка IV  курса историче
ского факультета, ответст 
венная за культурно-массо
вую работу; Лелаус Оль
га — студентка III курса от
деления политэкономии, 
сектор лекционной пропа
ганды; Загидуллин Аль- 
берт — студент II курса ис
торического факультета, от
ветственный за политико
массовую работу; Закиров

Айрат— студент II курса фи
лософского факультета, от
ветственный за работу в об
щежитии; Лобанова Татья
на — студентка V курса би
ологического факультета, 
сектор соцсоревнования; 
Никонова Наталья —  сту
дентка IV  курса историче
ского факультета, ответст
венная за спортивную ра
боту; Гальцева Елена — сту
дентка I курса филологиче
ского факультета, командир 
общеуниверситетского лед- 
отряда, Шульдяшев Сергей, 
студент IV  курса факульте
та журналистики, сектор 
печати; Кутлунина Наталья— 
студентка III  курса биоло 
гического факультета, от
ветственная за школу ком
сомольского актива; Путило 
ва Валерия, сектор учета.



ОСУЩЕСТВЛЯТЬ
КРУПНЫЕ
П Р О Е К Т Ы
Научно-технический прогресс 

и компьютеризация
В проекте новой ре

дакции Программы КПСС  
вычислительная техни
ка и вся индустрия ма
тематики названы ката
лизатором прогресса. 
Действительно. реш е
ние таких народнохо
зяйственных задач, как 
повышение производи
тельности труда и улуч
шение качества продук
ции, совершенствование 
системы управления и 
обслуживания, укрепле
ние обороноспособно
сти страны, повышение 
зффективности науч
ных исследований, пря
мо связано с ускорен
ным виедренйЬм ЭВМ в 
соответствующие отрас
ли. Компьютер высту
пает здесь как мощное и 
действенное орудие на
учно - технического про
гресса.

Уральский государст
венный университет, ко 
торы й называют цент
ром  науки и подготов
ки специалистов на 
Урале, долж ен обладать 
сегодня достаточно м ощ 
ной материальной ба
зой средств вычисли
тельной техники для 
проведения на соврем ен
ном уровне учебных за
нятий, научных исследо
ваний, применения вы
числительной техники 
для реш ения задач уп
равления.

Главная проблема, сто
ящая сегодня перед 
УрГУ, —  добиться полу
чения новой мощ ной 
ЭВМ Имеющ аяся м аш и
на ЕС-1033 пущена в 
1979 году. Она была по
ставлена в минималь
ном ком плекте. Посте
пенно нам удалось до
вести конф игурацию  ма
шины до максимальной, 
увеличив в два раза все, 
что м ож но : оператив
ную  и внеш ню ю  память, 
периф ерию  и т. п. 
Больших усилий потре
бовало такж е получение 
трех дисплейных ком п 
лексов с общ им числом 
дисплеев 18. Тем не 
менее машина уж е не 
справляется с нагруз
кой, и это выражается в 
следую щ ем: в общ ей не
хватке маш инного вре
мени для научно - иссле
довательской работы ВЦ, 
проблемных лаборато
рий, многочисленных 
каф едр естественных 
факультетов, недоста
точной скорости машины 
для эф фективной рабо
ты даже имею щ ихся дис
плеев, тогда ка к их чис
ло необходимо увели
чить в 2— 3 раза, в ма
лой надежности маш и
ны, что зачастую приво
дит к  отказам во время 
учебных занятий, нару
шая ритм учебного про
цесса.

Что ж е  касается бу
дущ его то мощ ности 
ЭВМ ЕС-1033 соверш ен
но не хватает, чтобы 
обеспечить выполнение 
нового кр у п н о го  научно- 
технического задания 
в 12-й пятилетке име
нуем ого  «Единение».

Все это мы предвиде
ли заранее, поэтому в 
начале 1984 года уни
верситет обратился в 
М инвуз РСФСР с прось

бой о выделении новой 
ЭВМ ЕС-1045. Труд
ность не в средствах 
для приобретения ма
шины (деньги обе
щает выделить наше 
министерство), самое 
сложное получить фонд 
на маш ину Д ля этого 
нужна подд ерж ка  отрас
левых министерств а 
Госплане СССР, ко то р ую  
м ож но  организовать че
рез базовые предприя
тия. Следует принять все 
меры, чтобы ускорить 
получение такой под
д ерж ки .

Вычислительный центр 
не только обслуживает 
учебный процесс и на
учную  работу других под
разделений университе
та, но и сам вместе £ 
каф едрой вычисли
тельной математики вы
полняет крупны е разра
ботки. Восемь лет тому 
назад на каф едре вы
числительной математи
ки и в вычислительном 
центре стали зани
маться новой для себя 
важной тематикой по си
стемному програм м и
рованию . За это время 
создано и внедрено не
сколько  крупны х систем 
автоматизации програм 
мирования с большим 
эф ф ектом (не только 
экономическим ). Наши 
работы привлекли вни
мание свердловских
заводов и научно-произ
водственных организа
ций в Н овочеркассе и в 
М оскве.

В 1982 году в УрГУ 
был Создан филиал Но
вочеркасского  научного 
подразделения. О днако 
некоторы е организаци
онные вопросы  не были 
тогда реш ены до конца, 
что вызвало впоследст
вии больш ие трудности 
и неудобства в работе.

Все эти годы  филиал 
весьма успеш но выпол
нял важные задания. 
О собую  значимость име
ет работа. начатая в 
январе 1985 года и рас
считанная на длитель
ный срок. Полученные 
первые результаты вы
соко  оцениваются за
казчиком . К сожалению, 
ф ормально эти резуль
таты не имеют отноше
ния к Уральскому уни
верситету. Филиал Ново
черкасского  подразде
ления в УрГУ су
ществует уж е  более 
трех лет. Необходимо 
принять меры  для реш е
ния организационны х во
просов, связанных с его 
статусом, сохранив сот
рудничество с нынеш ним 
заказчиком .

Слияние всех вычисли
телей ВЦ, каф едры и 
филиала в еди
ный м ощ ны й научный 
коллектив принесло бы 
больш ую  пользу универ
ситету. О но позволит 
осуществлять крупны е 
проекты  в области си
стем ного програм м иро
вания, выдвигаемые на
учно-техническим  п р о г
рессом.

Ф. шолохович,
профессор, зав. ка

федрой вычисли
тельной математики.

ИНИЦИАТИВА ПЛЮС ПОИСК
Дружине охраны природы УрГУ  -  10 лет
. Деканат, партбюро, бю
ро BJIKCM  биологическо
го факультета уделяют 
дружине охраны природы 
большое внимание. Глав
ные усилия сосредоточены 
на том, чтобы придать 
возникшему в свое время 
по инициативе самих сту
дентов природоохранному 
движению нужное направ
ление. Чтобы с макси
мальной эффективностью 
получили бы выражение 
все положительные грани 
этой формы социальной 
активности студентов.

Мы рассматриваем дея 
тельность ДОП и отряда 
«Серга» как важную сто
рону идейного, общест

венно - патриотического 
воспитания студентов, и 
не только студентов-био- 
логов. Дружина считается 
общеуниверситетской, но 
пока, к  сожалению, номи
нально. Только отдельные 
студенты других факуль
тетов являются членами 
ДОП, а нужны, наверное, 
целые отряды. Комсомо
лу университета стоит по
работать над этим.

Мы считаем т о  ка ж 
дый студент - биолог, яв
ляясь членом ДОП, глав
ной своей целью должен 
ставить пропаганду бла
городных идей охраны 
природы. В этой пропа
гандистской работе он

обязан использовать свои 
профессиональные зна 
ния. До последнего вре
мени комсомольское руко ; 
водство факультета и уни
верситета мало обращало 
внимания на качествен
ный состав ДОП и отряда 
«Серга». Наряду с таки
ми хорошими ребятами, 
как С. Никулина, В. Ро
манов, С. ГІрямоносова и 
Михайлова, в дружину 
попадают хронически не 
успевающие студенты. 
Есть и такие, которые 
рассматривают свое уча
стие в ДОП лишь как 
приятный отдых на при
роде. Нередки еще само
вольные выезды в лес

во время учебных заня 
тий.

Думается, что повыше 
ние сознательной дисцип
лины членов ДОП и от
ряда «Серга». их целеуст
ремленности в работе 
должно быть постоянно 
под контролем бюро 
В Л КС М  биофака. Важная 
сторона работы ДОП и 
отряда «Серга» — изуче
ние флоры и фауны тер
ритории предполагаемого 
национального парка. В 
организации этой работы 
дружине будет оказана 
квалифицированная по
мощь преподавателей и 
сотрудников биофака.

И. РЫБИН, 
декан биофака.

Д АВНЯЯ и прочная 
дружба связывает 
УрГУ, старейший вуз 

Урала, с далекой Монголи
ей. Вот уже 11 лет ее пред
ставители обучаются в сте
нах университета.

Начало положили студен
ты Уланбаторского педаго
гического института рус
ского языка, которые по 
включенной форме обуче
ния один год своей учеб
ной программы изучали в 
университете русский язык 

А годом позже на фило
софском факультете уни
верситета были зачислены 
первые монгольские сту
денты. Сейчас представите
ли братской Монголии обу
чаются почти на всех фа
культетах университета, а 
37 специалистов в области

философии, истории, мате
матики, химии, журналисти
ки и филологии уже трудят
ся у себя на родине.

Надолго запомнятся мон
гольским юношам и де
вушкам годы, проведенные 
в столице Урала.

Овладение будущей спе
циальностью проходит у 
ребят параллельно с изу
чением опыта комсомоль
ской работы, с лучшими 
традициями студенческой 
жизни: работа в студенче
ских строительных отря
дах, участие в спортивных 
мероприятиях, смотрах ху
дожественной самодея
тельности.

Традиционными в универ
ситете стали встречи мон
гольских и советских сту
дентов, на которых звучат

монгольские и русские пес
ни, стихи, литературные 
композиции. Сейчас в 
Уральском государствен
ном университете идет де
када дружбы СССР —  МНР, 
посвященная 61-й годовщи
не образования Монголь
ской .Народной Республики.

В прошлом году стены 
университета покинула пя
тисотая выпускница вклю
ченной формы обучения, 
отличница, ревсорг курса 
Химинбуярд. И провожая 
ее вместе с другими юно
шами и девушками, их со
ветские наставники вспоми
нали очень многое— и пер
вого монгольского аспиран-

Наш собеседник

та философского факульте
та, именного стипендиата Цэ- 
дэва Д., и лучшего бойца 
студенческого строитель
ного отряда Унэнбажа А„ 
и студента 4-го курса ма- 
тематико - механического 
факультета Баясгадана Б., 
который в соавторстве с 
доцентом кафедры алгеб
ры и геометрии Ю . М. Ва- 
жениным подготовил теоре
тическую работу.

Сегодня вниманию чита
телей «Уральского универ
ситета» мы предлагаем бе
седу с секретарем ревсо- 
мола, студентом IV  курса 
философского факультета 
УрГУ Отгонбаяр Д.

С Ъ Ш Ж Ь  3 J /S E M H M  М СЧЖ Л

— Отгонбаяр, вспомните, 
пожалуйста, о ваших пер
вых впечатлениях о Совет
ском Союзе, Уральском 
университете.

— Я родился в семье 
простого арата-скотовода. 
У нас была большая, д р у ж 
ная семья, старшие рабо
тали, а младшие учились. 
О кончил средн ю ю  общ еоб
разовательную ш колу в не
больш ом гор о д ке  М андзл- 
гоби. У меня была давняя 
мечта —  поближ е познако 
миться с С оветским С ою 
зом с бытом, обычаями, 
образом  жизни советского 
народа. М оя заветная меч
та сбылась. С первых дней

пребывания в С вердлов
ске я встретился с д об ро 
желательной, неиссякаемой 
ж изнерадостностью  и тру
д олю бием  советских людей. 
Свежи в памяти дни при
езда в город  Свердловск, 
первые дни учебы на фило
соф ском  факультете Ураль
ско го  государственного 
университета. Приехав, я 
столкнулся с временны ми 
трудностями, неудачами. 
С лож но было сразу после 
десятилетки привыкать к 
новым условиям, но студен
ческая ж изнь сама дает те 
силы, которы е помогаю т 
преодолевать трудность. Я 
всегда буду с о гром ной

лю бовью  вспоминать своих 
преподавателей, их д об р о 
ту, искренность и обаяние, 
они всегда готовы прийти 
на помощ ь в трудную  м и
нуту.

—  Нравится вам учиться! 
Что вам дает учеба на фа
культете!

—  Ф илософ ия как наука 
очень интересна. Она отве
чает на актуальные, харак
терные для данного врем е
ни вопросы. Она заставля
ет все сильнее и плодо
творнее трудиться над са
мим собой. Учась на фа
культете, мы не только при
обретаем  совокупность зна
ний, но и навыки, позволя
ю щ ие нам связывать м еж 
ду собой знания из разных 
областей. Ясно, что знать и 
изучать —  это половина 
дела, надо уметь реализо
вать изученное. Так вот, фи
лософия помогает найти 
способ реализации знаний.

М оя специальность —  
диалектический материа
лизм. Это философия м арк
сизма. Являясь духовным 
о р уж и е м  револю ционного  
преобразования мира, она 
служит коренном у интересу 
всего прогрессивного  че
ловечества — сохранению  и 
упрочению  мира и безопас
ности.

—  Как вы представляете 
себе вашу деятельность на 
родине!

—  Ф илософ ия всегда ак
туальна, так как выполняет 
м ировоззренческую  и мето
дическую  ф ункции для ре
шений ж изненны х проблем. 
Да, философия есть * наука 
теоретическая, но она не 
должна быть узкопроф ес
сиональным делом. Она 
долж на стать материальной 
силой револю ционного  из
менения мира. Объяснение 
философии на разных ее 
уровнях, искоренение мыс
ли о том, что философия 
неуловима (недоступна 
всем), разъяснение и по
мощ ь в освоении филосо
фии народными массами — 
в этом я вижу свое пред
назначение. Этому буду 
служить у себя на родине.

— Отгонбаяр, уже не 
первый год вы являетесь 
секретарем ревсомола. Ка

кие задачи как секретарь 
ревсомола вы перед со
бой ставите!

—  Из всего предш еству
ю щ его  разговора следует, 
что необходима связь фи
лософии с практикой, а, 
следовательно, связь фило
софа с общ ественной рабо
той. Без этой связи фило
софия бессмысленна, и 
философ уж е  не философ. 
У философа мысль о рево
лю ционном  изменении м и
ра и само дело — револю 
ционное изменение —  не 
должны  быть в отрыве 
д руг от друга. П оэтому мы 
ставим перед собой 
задачи, связанные прежде 
всего с ф орм ированием  
м арксистско  -  ленинского 
м ировоззрения  у студен
тов.

—  Как вы считаете, како
вы сегодня главные задачи, 
которые стоят перед моло
дежью, студенчеством!

—  П реж де всего это, ко 
нечно, активная борьба за 
сохранение и упрочение 
мира и безопасности на 
всей планете, упрочение и 
расш ирение духа интерна
ционализма, внесение 
вклада в м ировое револю 
ционное движение. В п р о е к
те новой редакции П рограм 
мы КПСС отмечено, что 
«ком сом ол долж ен настой
чиво развивать трудовую  и 
общ ественную  активность 
юнош ей и девуш ек, ф орм и
ровать у них марксистско- 
ленинское м ировоззрение, 
политическую  и нравст
венную культуру, сознание 
исторической ответственно
сти за судьбы социализма 
и мира».

Ответственное, творческое 
отнош ение к своему делу 
а таким делом  для студен
тов является учеба, умение 
видеть за каж ды м  своим 
действием общ ечеловече
ский интерес и поступать в 
соответствии с ним  — в 
этом состоит основа пове
дения ка ж д о го  студента.

Беседу вела С. ЭСТРИНА.

На снимке: секретарь
ревсомола Отгонбаяр Д.

Фото А. Грахова.



К Р Е П Н У Т Ь  
У З А М  М И Р А

Горький опыт второй 
мировой войны побудил 
юность всего мира объеди
ниться, чтобы совместно 
вести борьбу за идеалы 
мира и демократии. В 
наши дни в разных точ
ках планеты молодежь 
также сталкивается с тя
желыми последствиями 
агрессивной политики ме
ждународного империа
лизма — войнами, мас
совым террором.

Внимание мира прико
вано к свободолюбивой 
стране Никарагуа. Моло
дежь Никарагуа, как и 
молодежь всей планеты, 
стремится к миру и ни
когда не прекратит борь
бу за него. Но мир без 
свободы, в условиях го
лода и эксплуатаций, — 
это тот мир, который хо
тели бы иметь диктатор
ские правительства и экс
плуататоры и навязать 
его своим народам. Моло
дежь мечтает жить на та
кой земле, где каждый 
человек сознает свое до

стоинство и где солнце 
светит одинаково для
всех. Сегодня, когда С Ш А  
грозят распространить
гонку вооружений даже на 
космическое пространство, 
как никогда, необходимо 
сплотить усилия юных в 
защиту жизни на нашей 
планете. Этому хорошо
послужил X I I  Всемирный 
фестиваль молодежи и 
студентов в Москве, это
му служит В Ф Д М . Очень 
важно, чтобы демократи
ческие организации мо
лодежи разных стран, 
входящие в В Ф Д М , имели 
возможность в нашем се
годняшнем мире поддер
живать связь друг с дру
гом, чтобы их совмест
ные усилия давали эф
фективный результат. 
Борьба и чаяния каждой 
молодежной организации, 
молодежи каждой страны 
нашей планеты являются 
борьбой и чаяниями всех 
молодых людей мира. По
этому узы, нас соединя
ющие, должны крепнуть.

Первое в нынешнем 
учебном году заседание 
политклуба студенты фи
лософского факультета 
У рГУ  проводили в не
обычной обстановке. Они 
решили перенести его из 
университетской аудито
рии в помещение студен
ческого клуба-кафе «Гау- 
ден.мус».

— В Этом мы видим 
особый смысл. — говорит 
куратор полигклуба. до
цент кафедры истории

Н. В. Ткаленко. вернув
шимся из Никарагуа, ас
пирантом физического фа
культета Д. Ш ишкиным 
,(С Ш А ). профессором 
Г. П. Орловым, вернув
шимся из круиза по Евро
пе. Кроме того, в плане 
работы полигклуба — 
встречи с ведущими поли
тологами.

Второе направление в 
работе полигклуба УрГУ  — 
обсуждение политических 
фильмов художествен-

далеко ходить не надо. 
Президент политклуба, 
студент третьего курса 
философского факультета 
Саша Чернышов в прош
лом году выступил на .од
ном из заседаний с док
ладом «Внешняя и внут
ренняя политика Китая».

Политклуб работает в 
тесном контакте с лектор
ской группой философ
ского факультета (старо
ста — И. Бушмелева, 
студентка 3 курса).

УРОКИ ПОЛИТПРОСВЕТА
философии У рГУ  М. А. 
Малышев. — Обычно об
щественные мероприятия 
принято проводить в сте
нах университета, сразу 
после занятий, когда сту
денты устали от лекций, 
семинаров. Вот и прохо
дят такие мероприятия 
вяло, без должной отда
чи. Мы решили, что нын
че заседания политклуба 
и лекторской группы на 
шего факультета будут 
проходить по-другому: ве
чером, «на свежую голо
ву», в общежитии, в сту
денческом клубе-кафе, 
где создается более рас
кованная, творческая об
становка.

На своем первом засе
дании, в октябре, члены 
политклуба встретились с 
доцентом кафедры исто
рии философии В. Б. К у 
ликовым, не так давно 
вернувшимся со стажи
ровки из Ф РГ. В бли
жайшее время планиру
ются встречи с доцентом 
кафедры философии А . В. 
Перцевым, побывавшим в 
Австрии, преподавателем 
кафедры стилистики фа
культета журналистики

ных и документальных. 
Среди студентов - фило
софов есть свой киноме
ханик. есть и договорен
ность с кинопрокатом. 
Но... Три недействующие 
киноустановки насчитали 
ребята в аудиториях уни
верситета. А  хорошо бы 
наладить хотя бы од 
ну из них и — 
в «Гаудсамус». правда, 
там нет сторожа, и отве
чать за ✓ материальные 
ценности некому. Вот та
кие. казалось бы, вполне 
преодолимые трудности, 
мешают политклубу на
ладить работу с кино
фильмами.

И третье направление 
в деятельности политклу
ба УрГУ  — дискуссии по 
проблемам мировой поли
тики. Члены политклуба, 
особенно увлекающиеся 
международными вопро
сами, готовят рефераты, 
выступают на заседаниях 
с докладами. Затем на 
их основе составляют и 
читают лекции. То есть, 
являясь членами полит
клуба, студенты не толь
ко воспринимают инфор
мацию, но и сами актив
но работают. За примером

Одна из новых форм 
работы — проведение за
седаний «круглого его-* 
ла». Первый в нынешнем 
году «круглый стол» по- 
литклубом и лекторской 
группой был проведен 
для старшеклассников 
школ города Березовско 
:ч>. Живая беседа со 
школьниками по пробле
мам мировой политики, 
идеологии и культуры — 
эго не только уроки поли
тического просвещения, 
но и своеобразная проф
ориентация. агитация за 
университет, за факуль 
тет. В ближайшее время 
планируется проведение 
«круглого стола» в Бере
зовском (для молодых ра
бочих) и в Верхней Пыш- 
ме (для учащихся СПТУ).

Политклуб и лектор
ская группа философско
го факультета У рГУ  
очень ж дут помощи от 
Октябрьского районного 
комитета КПСС и Р К  
ВЛКСМ в определении 
конкретных адресов для 
проведения таких вот 
«круглых столов».

Т. ЛАРИНА.

Будем  
бороться

Сейчас в Австрии доля 
лиц с высшим образовани
ем составляет 3,5 процен
та всего занятого населе
ния. К  2000 году их ста
нет шесть процентов, а 
шансы получить работу 
снизятся в той же про
порции.

Почти каждый второй 
студент в Вене бывает вы
нужден прерывать учебу, 
чтобы заработать на ку 
сок хлеба.

Стихийные протесты

Сверстник за рубежом
против ухудшения условий 
учебы нынешней осенью 
вылились в студенческую 
стачку, в которой приняли 
участие все университеты 
страны.

Отказали 
в чести

В 1985 году впервые в 
истории общее собрание 
•преподавателей Оксфорд
ского университета реши
ло не присуждать почетно
го звания доктора наук

премьер-министру Велико
британии М. Тэтчер. Это 
решение принято в знак 
протеста против проводи
мой ее правительством 
политики сокращения ас
сигнований на образова
ние, здравоохранение и 
научные исследования.

Предложение о присвое
нии ей такого звания, вы
двинутое _ советом Окс
фордского' университета, 
было отвергнуто 738 го
лосами против 319. Эго 
первый случай, когда гла
ве британского правитель
ства отказали в подобной 
чести.

3 стр.

ВОПРОС -  
ОТВЕТ

Наш справочно-биб 
лиографический отдел 
дает до 1300 справок 
в год. С какими вопро 
сами только не обра 
щаются к нам — от 
поиска необходимой ли 
тературы до цитат, ад
ресов, дат, сведений о 
различных историчес
ких лицах и т. п. Всего 
невозможно перечис
лить. Этим отдел напо
минает до некоторой 
степени клуб «Что, где, 
когда?». Бывает неред
ко, что читатель точно 
не может вспомнить 
выходные данные, ав
тора книги или статьи, 
необходимые для рабо
ты. В таких случаях 
часто приходится ис
пользовать весь спра
вочно-поисковый аппа
рат отдела и библиоте
ки. И для того, чтобы 
студенты не оказыва
лись беспомощными в 
подобных ситуациях и 
хорошо ориентирова
лись в справочных и 
информационных изда
ниях, умели пользо
ваться каталогами и 
картотеками, сотрудни
ками отдела проводят
ся библиографические 
занятия на всех гума
нитарных факультетах.

Библиографы оказы
вают помощь в офор
млении списков литера
туры к курсовым и дип
ломным работам, ре
дактируют их, отделом 
выполняются заявки от 
кафедр и факультетов 
на проведение темати
ческих просмотров, об
зоров новой литерату
ры, дней кафедр, со
ставляются библиогра
фические указатели в 
помощь учебной и на
учной работе, прово
дится информирование 
преподавателей в режй 
ме И РИ , выполняются 
заказы на копии доку
ментов в информацион
ные центры страны по 
общественным наукам.

Справочно - библио
графический отдел на
ходится в здании на 
улице Тургенева, 4, 
второй этаж, комната 
259, работает ежеднев
но с 10 до 18 часов.

О. ЛЕСНЫХ, 
старший 

библиограф СБО 
научной

В Н А Ч А Л Е  прош
лого года у секто

ра «Фауна» было 
три главных проблемы: 
чем заниматься, как за
ниматься, где взять «ста
риков». С чем связаны 
эти проблемы? Начну с 
третьей, потому что это 
нас удивило сразу, на пер
вом же собрании сектора, 
на которое не пришел ни
кто из «стариков». Кнача- 
лу учебы мы уже знали, 
что недостатка в  зоологах 
биофак не испытывает, по
этому было странно, что 
сектор, больше всех свя
занный с зоологией, не 
может наладить работу.
Почему так получилось?
Потому что в «Фауну» 
приходили люди с горя
щими глазами, готовые 
свернуть горы, а разра
ботать хорошую долго
срочную программу рабо
ты не хватало опыта. Да
же когда появлялась 
идея, как правило, она 
вызывала временную ак
тивизацию «Фауны», по
тому что у студентов не 
хватало сил полностью 
обработать и главное — 
оформить полученные ма
териалы, т. е. сектору был 
просто необходим науч
ный руководитель.

С решения этих проб
лем нам и пришлось на- А. АБРАМОВА.

Х о т и м  р а б о та т ь  по п р о г р а м м е
О проблемах и перспективах работы сектора «Ф ауна» ДОП
чать. Единственным де
лом, которое проводилось 
и сейчас проводится 
каждый год, был зимний 
учет следов на Серге. 
Нужно было искать но
вые направления.

Нашему курсу впослед
ствии очень повезло в том 
отношении, что у нас был 
человек, который смог

объединить людей, заин
тересованных в работе 
сектора, выдвинул пер
спективные идеи. Это 
Андрей Звозников — 
командир «Фауны» про
шлого года (сейчас при
званный в ряды Совет
ской Армии). Для серь
езной работы, которая да
вала бы отдачу, нужны не

только прочные знания, но 
и единство членов «Фау
ны». Что это такое, мы 
впервые поняли во вре
мя зимнего учета следов, 
который, с одной сторо
ны, требует знания лес
ных зверей и птиц, а с 
другой стороны — согла
сованности всех действий, 
взаимовыручки.

Во время работы по 
зимнему учету, по зооэкс
курсиям у  нас появились 
новые идеи, новые темы и 
сейчас дел, которыми мы 
хотели бы заняться, боль
ше, чем людей в секторе, 
но долговременной про
граммы нам разработать 
так и не удалось, хотя ра
ботой на ближайшие не

сколько лет мы обеспе
чены.

Что касается научного 
руководителя, то и здесь 
намечаются некоторые 
сдвиги. Еще с прошлого 
года руководит работой по 
выявлению численности 
серого журавля кандидат 
биологических наук, до
цент кафедры зоологии 
М. И. Брауде. В этом го
ду впервые намечается 
выделить «Фауне» кура
тора В. А . Коровина — 
от кафедры зоологии. На
деемся, что с их по
мощью коэффициент по
лезности нашей работы
повысится.

Пусть старые пробле
мы частично решены, но 

* возникают новые: уходят 
в армию наши ребята. 
Еще более острой стано
вится проблема недостат
ка людей, готовых актив
но включиться в работу 
нашего сектора. В этом 
плане мы возлагаем 
большие надежды на пер
вокурсников, на связь с 
другими секторами.

«Фауна» живет и рабо
тает. Хочется, чтобы эта 
работа была интересной и 
динамичной.



КАКИМ БЫ ТЬ «ГАѴДЕАМУСѴ»?
Студенческий клуб-кафе «Гаудеам ус», 

созданный в университете, начал свою работу
Вот уже месяц работа

ет студенческий клуб-ка
фе «Гаудеамус». Какие 
же задачи стоят перед клу
бом? Прежде всего — ор
ганизация досуга студен
тов, проживающих в об
щежитии. Что делается 
для этого? В клубе уже 
начались занятия полити
ческого клуба (они зани
маются 2 раза в месяц по 
четвергам, президент клу
ба А . Чернышев, шахмат
ного клуба (занятия по
средам и воскресеньям 
каждую неделю, руководи
тель В. Подоплелов), кл у 

ба самодеятельной песни 
(занятия по вторникам 2 
раза в месяц). Создается 
дискоцентр университета 
на базе клуба. С декабря 
в клубе по субботам для 
студентов будут прово
диться дискотеки.

21 ноября начнет свою 
работу клуб интер
национальных встреч. 
Заседания этого клуба 
будут проводиться раз в 
месяц. На эти встречи бу
дут приглашаться препо
даватели и сотрудники 
университета, коллективы 
художественной самодея

тельности, артисты теат
ров и филармонии.

А  но пятницам клуб бу
дет предоставлен в распо
ряжение факультетов. Ка
ждый факультет может 
провести в клубе вечер, 
какую-либо встречу. В 
октябре уже прошли здесь 
вечера уборочных и стро
ительных отрядов. Для 
того, чтобы провести- ве
чер или встречу, бюро 
BJIKCM  факультета или 
командование отряда дол
жны  заранее подать в 
комитет комсомола заяв
ку, в которой надо указать

программу вечера, ответ
ственных за порядок в 
клубе.

Сейчас у нас еще много 
проблем. Продолжается 
ремонт залов. Нет еще 
бара.

Каким будет клуб, хо
рошо ли там будет сту
дентам — это все зависит 
от нас всех, а не только 
от комитета комсомола. 
Мы принимаем всех, кто 
хочет работать, всех, кого 
волнуют проблемы сту
денческого досуга. Мы 
ждем вас, ждем ваших 
поедложений, пожеланий! 
Клуб-кафе «Гаудеамус» 
должен стать настоящим 
студенческим центром.

Со всеми предложения
ми обращаться в комитет 
В Л КС М  к Риге Гураль- 
ник (И-403) или к  дирек
тору клуба-кафе Андрею 
Бубенщикову (Фс-204).

М. Г У Р А Л Ь Н И К .

Миновать беду...
Значит строго соблю

дать правила пользования 
голубым огнем.

Помните! Газ в смеси с 
кислородом взрывоопасен, 
поэтому при малейшей 
утечке может загазовать 
помещение, а при появле
нии огня и малейшей ис
кре произойдет пожар, 
взрыв.

При пользовании газо
выми приборами требует
ся чаще проветривать по
мещение и проверить на
личие тяги в вентиляцион
ном канале. При пользо
вании водонагревателями 
и печными горелками тре
буется проверять тягу в 
дымоходе до розжига го
релок и после розжига, 
если тяги нет, пользо

ваться категорически за
прещается.

При нормальном горе
нии газа нужен постоян
ный приток свежего воз
духа. Граждане! Не ос
тавляйте работающие га
зовые приборы без прис
мотра.

Всем абонентам надо 
помнить, что халатное от
ношение к голубому топ
ливу нетерпимо, ведь от 
этого зависит безопасность 
многих людей.

3. Ч А ГИ Н А , 
зав. техническим 
кабинетом треста 

«Свердловскгоргаз».

Редактор
С. Щ Е К И Н А .

--------------------------------- Т вое свободн ое врем я
Продолжая сегодня на страницах нашей газеты разговор о свободном 

времени студентов, мы обращаемся к  проблемам развития спорта в универ
ситете. Ни для кого не секрет, что дела здесь обстоят не самым лучшим 
образом. Вопрос о спортивной работе среди студентов У рГУ  остро ставился 
в выступлениях делегатов прошедшей недавно X X X V  комсомольской кон
ференции. Спортивная база университета находится в плачевном состоянии, 
практически нет условий для занятий спортом в студенческих общежитиях. 
Да и сами молодые люди не только мало и неохотно записываются в спор 
тивные секции, участвуют в университетских соревнованиях, но и обяза
тельные для всех занятия по физкультуре посещают через раз, а то и того 
реже.

Не будем забывать, что интенсивные занятия спортом необходимы ка ж 
дому человеку. Все зависит прежде всего от нас самих. Стоит только 
взяться.

у м  же вы, мужчины?
Борьба всегда была за- ружены тренерской забо- шедший в конце октября

нятием для настоящих той и опекой. Вспоминает областной студенческий
мужчин. Недаром ведь ся чемпионат области фестиваль по вольной 
испокон веков их ценили (ДСО «Буревестник») по борьбе принес нам не- 
за силу, ловкость и вы- вольной и классической большой успех. Впервые 
носливость. Значит, и каж- борьбе 1983 года. Нашу за последние пять лет 
дый современный моло- команду представляли два мы заняли четвертое ме- 
дой человек должен при- студента: А. Бабнлаев (фи- сто. Наша сборная высту- 
обрести такие качества, лософский факультет) и пала в составе семи чело- 
Это не устарело, не уста- автор этих строк. Даже в век — LU. Кара - Оола. 
реет никогда! таком составе мы заняли Е. Можайкина, В. Шевчу-

С такого вступления мне шестое место. В последу- ка и др. 
хотелось бы начать раз- ющие годы количество Попутное замечание. В
говор о секциях борьбы в борцов и результаты их последнее время идут 
университете. Положение выступлений на соревно- дискуссии о женском дзю- 
дел здесь, прямо скажем, ваниях не радовали. Вес- до, уже работают секции, 
не радует. За последние ной нынешнего года со- проводятся соревнования, 
пять лет мы ни разу не ревнования областного со- Представительницы пре- 
занимали призовых мест вета ДСО «Буревестник» красного пола овладевают 
в городских и областных по вольной борьбе прохо- этим чисто мужским ви- 
соревнованиях по всем ви- дили на ковре лесотехни- дом спорта. Если уж  
дам борьбы — вольной, ческого института. За женщины вышли на ковер, 
классической, самбо и У рГУ  боролись шесть че- то мужчинам... следует по- 
дзюдо. В будущем вряд ловек, трое из которых размыслить, 
ли будут изменения в луч- на ковер вышли впервые. _
шую сторону. Причины На этих соревнованиях ,  Сейчас секцией вольной 
вижу в следующем. Уде- хорошо зарекомендовал ?і°, о  руководит
ляя пристальное внима- себя студент физического • кара-иол, студент 
ние баскетболу, футболу факультета Е. Можайкин. тРеіьегр курса философ- 
и лыжам, спортивные ор Секция борьбы в У рГУ  ского Факультета. В раз- 
ганизаторы У рГУ  совсем уже который год держит- г°зоре он как-то сказал 
забывают борьбу. Второе: ся на энтузиазме не- «Объявление висит, но 
нежелание многих студен- скольких студентов. В со- нет У нвх желания зани- 
тов заниматься в секциях ставе сборной всего лишь маться оорьоои, не зна 
борьбы. Распространилась три разрядника. Иногда сшь’ как пРивлечь студен- 
эпидемия увлечения дис- ребятам, занимающимся тов’. хотя эт°  необходимо 
ками, рок-музыкой и про- вольной борьбой, прихо- каждому». Многие ребята 
чим. далеко не придаю- дится выступать и в дру- сетУют-„  е умею, ж? мо- 
іцим мужчинам ни силы, гих видах борьбы, потому ІУ--->>- но  главное же
ни ловкости. Это каме- что там выступать некому. лание- кажды й может 
шек в огород тех, кто Только в секции самбо по- стать борцом. Чтобы зани- 
равнодушен к спортивным ложение дел немного луч- маться этим мужествен- 
секциям. У  нас таких мо- ше, ее ведет студент хи- ным ВИД°М спорта, не обя- 
лодых людей не мало: по- мического факультета зательно родиться Ильей 
интересуйтесь в своей А. Андреев. Нет у нас м УР°мйем- В настоящее 
группе, сколько человек своего зала для борьбы, вРемя все спортсмены- 
занимается спортом? нет тренера и нет, нако- 00РйЬІ разделены на де-

Вот почему положение нец, формы. Иной раз од- £,ать весовых категории, 
дел в секциях борьбы ну борцовку «крутишь» Такая градация позволяет 
У рГУ , как вы уже догада- на всю команду. Все упи- заниматься борьбой всем 
лись, не из лучших. При- рается в число занимаю- желаК)щим. Надо только 
веду такой пример. Пе- іцихся этим видом спорта. смслее переступать порог 
ред 'соревнованиями часто Если бы было достаточ- тРениРовочного зала. Вс 
приходится упрашивать ное количество желающих oe^ a> есля не знаете ни 
некоторых ребят, имею- заняться борьбой, вопрос олного приема, ѵистемати- 
щих хоть мало-мальское решался бы несколько че5?ие занятия и ТРУД°- 
прсдставление о борьбе, иначе! Можно было бы ЛІ°б ие сделают с годами 
чтобы они хотя бы просто оборудовать зал в студго- свое Дело. Вместе со 
вышли на ковер. родке или тренироваться спортивным разрядом к

В составе сборной в спортзале на Куйбыше- вам придут сила, лов- 
команды У рГУ  по вольной ва. На одном энтузиазме кость- здоровье, ід е  же 
борьбе всего несколько далеко не уедешь. Все вы< нзстоящие мужчины, 
человек. И выстраиваются зависит от активности нас Ж . К А М Б А Р А Л И Е В , 
они на соревнованиях, как самих. И тогда спортив- студент факультета
сиротки. А  команды др> ный клуб У рГУ  пойдет на- журналистики, член
гих вузов по количествен- встречу борцам. И можно сборной команды
ному составу превышают будет говорить о победах УрГУ по вольной и
нас в 2 — 3 раза, они ок- на соревнованиях. Про- классической борьбе.

ГОРОД, в КОТОРОМ УЧУСЬ
В этом году Свердловску исполнилось 

262 года. Начав свою биографию с маленького 
завода-крепости, он стал одним из самых 
крупных городов страны. Сейчас в Свердлов
ске проживает один миллион 275 тысяч чело
век.

Долгое время город назывался Екатерин
бургом. В 1924 году по просьбам трудящихся 
ему присвоили имя выдающегося деятеля 
партии и государства Я. М. Свердлова.

Ныне Свердловск — крупный промышлен
ный, научный и культурный центр области. 
В нем насчитывается более 130 промышлен
ных предприятий.

Свердловск также — крупный вузовский 
центр. Здесь сосредоточены 15 высших учеб
ных заведений, включая созданный в 1978 
году Свердловский инженерно-педагогический 
институт. В вузах обучается 85,9 тысячи сту
дентов, в том числе 48,1 тысячи на дневных 
отделениях. Ежегодный прием составляет 
свыше 17 тысячи человек, из них на первые 
курсы дневных отделений зачисляется в сред
нем более 10 тысяч человек.

Вузы города за десятую пятилетку подгото
вили почти 65 тысяч специалистов для народ
ного хозяйства страны.

С каждым годом хорошеет и молодеет 
Свердловск, столица Среднего Урала.

Фото А . Грахова.


